

INTENCIÓN MIGRATORIA DE LOS GRADUANDOS EN LA ESCUELA DE MEDICINA "DR. WITREMUNDO TORREALBA", UNIVERSIDAD DE CARABOBO, VENEZUELA.

MIGRATORY INTENTION OF THE GRADUATES IN THE SCHOOL OF MEDICINE "DR. WITREMUNDO TORREALBA", UNIVERSITY OF CARABOBO. VENEZUELA.

Andreina C. López Bitriaga¹, Kervin Llovera¹, Vanesa Picos¹, Maily Tang P², Franklin Pacheco³, José Gregorio López Añez⁴

ABSTRACT

There is a migratory crisis that affects Venezuela in all its strata. United Nations estimated by the end of 2019, that the migrants would reach more than 5 million; physicians would not escape this social phenomenon. To investigate the migration intention of the graduates of the "Dr. Witremundo Torrealba" School of Medicine at Carabobo University a descriptive, exploratory and cross-sectional study was carried out, with a population of 267 students members of the 2012-2018 cohort, of which a non-probabilistic intentional sample of 186 students agreed to participate in the research. Migratory Intent of Medical Graduates Survey, was applied as an instrument to collect the data, with was previously validated by expert judgment. The results indicate that 81.2% of the participants expressed the intention to migrate to countries as Chile in 27.8%, Spain 22.5% and Argentina 21.2%; The most important determining factor was the country's economy. 72.8% plan to practice in Venezuela before migrating and 63.6% would return to Venezuela reason to migrate become favorably, 18.8% of the participants have not intention to migrate, 57.1% stated family ties as a determining factor; the average age of both groups was 25 years. The migration processes are becoming the opportunity to improve the health, education, and work conditions of the medical personnel of Venezuela.

KEY WORDS: migration, medical education, health policies, human resources.

RESUMEN

En Venezuela está presente una crisis migratoria que afecta a la sociedad en todos sus estratos, la Organización de Naciones Unidas estimo que para finales del año 2019, la cifra de emigrantes alcanzaría más de 5 millones; por tanto, los médicos no escaparían a este fenómeno social. Con el objetivo de explorar la intención migratoria de los graduandos de la escuela de medicina "Dr. Witremundo Torrealba", Universidad de Carabobo. Se realizó un estudio descriptivo, exploratorio y transversal, con una población de 267 estudiantes integrantes de la cohorte 2012-2018, de ellos una muestra no probabilística de tipo intencional de 186 estudiantes, aceptó participar en la investigación. La recolección de los datos se realizó mediante la aplicación de la Encuesta de Intención Migratoria de los Graduandos de Medicina, previamente validada por juicio de expertos. Los resultados obtenidos apuntan que 81,2% de los participantes manifestaron la intención de migrar, los países reportados fueron Chile en 27,8%, España 22,5% y Argentina 21,2%; el factor condicionante de mayor relevancia fue la economía del país, 72,8% de ellos planean ejercer la profesión en Venezuela antes de migrar y 63,6% regresaría a Venezuela si se modificara favorablemente su principal motivo de migración. Por otra parte, 18,8% de los participantes sin intención migratoria, 57,1% manifestaron como determinante los lazos familiares; la edad promedio de ambos grupos fue 24,8 años. Se concluye que los procesos migratorios se están convirtiendo en la oportunidad para mejorar las condiciones de salud, educación y trabajo, del personal médico en Venezuela.

PALABRAS CLAVE: migración internacional, educación médica, políticas de salud, recursos humanos.

Recibido: Julio 31, 2020

Aprobado: Septiembre 22, 2020

¹Escuela de Medicina "Dr. Witremundo Torrealba". Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad de Carabobo. ²Unidad de Investigación y Estudios en Salud Pública. Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad de Carabobo-Núcleo Aragua. ³Departamento de Ciencias Básicas. Escuela de Bionálisis. Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad de Carabobo-Núcleo Aragua. ⁴Departamento de Morfología Normal y Patológica, Escuela de Medicina "Dr. Witremundo Torrealba". Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad de Carabobo.

Andreina C López Bitriaga: ORCID 0000-0001-8200-3907
Kervin Llovera ORCID 0000-0002-4164-9485
Vanesa Picos ORCID 0000-0002-9808-5078
Maily Tang P ORCID 0000-0001-9166-028X
Franklin Jesus Pacheco Coello ORCID 0000-0002-2765-4069
José Gregorio López Añez ORCID 0000-0001-9155-4874
Correspondencia: andrylb17@gmail.com

INTRODUCCIÓN

Venezuela presenta en las últimas décadas una crisis migratoria que impacta a toda la sociedad. El Instituto Nacional de Estadísticas (INE), a partir de datos del censo realizado en el país para el año 2011, estimó para 2019, una población de 32.219.521 habitantes, la cual se ha visto afectada por este fenómeno migratorio. Según cifras del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) el número de refugiados y migrantes de Venezuela, alcanzó a 4.769.498 personas^{1,2,3}, y la Organización de Naciones Unidas (ONU) pronosticó que ésta cifra alcanzaría alrededor de 5.000.000 para finales del 2019. Aunque esto ha sido un

hecho que afecta a la población venezolana, en todos sus estratos de la vida social, hoy en día se evidencia de forma relevante en el área de la salud⁴.

Específicamente, en el gremio de médicos, es difícil obtener estadísticas exactas sobre el número de médicos migrantes debido a la fluctuación de estos profesionales entre el país y el extranjero; sin embargo, entre los años 2008 y 2009 se calculó un éxodo de más de 2.000 médicos, que representan 9.6% de los registrados por el Ministerio del Poder Popular para la Salud⁵. En consecuencia, esta dinámica ha perjudicado los diferentes centros de salud provocando un deterioro directo en el ejercicio de la medicina, que incide negativamente en todos los aspectos de la salud pública venezolana. Estudios realizados en el año 2010 indican que los médicos cirujanos, con interés en migrar del país, explican su decisión por la necesidad de un entorno de trabajo capacitado, calidad de vida sostenible y por el abandono de una adecuada política de salud en el país⁶.

La Escuela de Medicina "Dr. Witremundo Torrealba", Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Carabobo no solo se ha visto afectada por la pérdida de docentes en el área médica debido a inconvenientes en el área laboral, sino también por el funcionamiento de un sistema de salud inadecuado y no disponer de recursos básicos para la práctica de la medicina, lo cual lleva a estos profesionales a dejar la academia y emigrar, lo cual impacta negativamente en la formación de los estudiantes de medicina, deteriorando aún más el sistema de salud en Venezuela^{7,8}.

En general, es una situación que incide en el trabajo académico que desarrollan las casas de estudios para la formación de nuevos profesionales de la medicina, quienes una vez egresados también deciden emigrar; por tanto el país pierde un personal necesario con capacitación universitaria, el estado venezolano pierde la inversión realizada y por otro lado la universidad pierde personal de respaldo que apoye la educación en las siguientes generaciones. Es así como la educación y la salud, tanto pública como privada estará seriamente afectada en el futuro cercano^{9,10}.

De acuerdo con las estadísticas de la Federación Médica Venezolana (FMV) publicadas en el año 2018 emigraron aproximadamente 22.500 (33%) de estos profesionales, lo que significa que la formación gratuita y de calidad que ofrecen actualmente las universidades públicas, tanto en pre y postgrado, se pierde en el extranjero sin aportar ganancia al país¹¹.

En el 2006 se publicó una investigación sobre la migración de anestesiólogos del postgrado de la

Universidad Central de Venezuela, donde se evidenció que durante el periodo 1960 a 1999 un máximo de 1% de estos profesionales decidían migrar, en el 2000 llegaron a 4%, y para el año 2005 se confirmó que un número correspondiente a más de dos promociones proveniente de este postgrado migraron ese año. Más recientemente, en el 2017, una Encuesta Nacional de Médicos y Estudiantes de Medicina reportó que 75% tenían intenciones de migrar del país^{12, 13, 14}. Los principales países de destino para estos médicos que deseaban emigrar fueron Chile, Ecuador, España y Estados Unidos; para ese momento Chile presentaba un déficit de aproximadamente 20.000 médicos por lo cual se benefició de ese éxodo masivo de profesionales venezolanos^{15,16,17}.

El objetivo principal de este estudio fue explorar la intención migratoria de los graduandos en la Escuela de Medicina "Dr. Witremundo Torrealba" en su cohorte 2012 - 2018, atendiendo a las características demográficas, país de preferencia, intención del graduando de ejercer la profesión en Venezuela o en el país de destino, así como también, caracterizar el motivo de migración o de su permanencia en Venezuela y el motivo de retorno y permanencia según sea el caso, todo esto con el fin de identificar los factores que rodean esta decisión para orientar la aplicación de medidas que eviten la pérdida de estos profesionales, reducir el deterioro del sistema de salud pública de la población venezolana y aumentar la formación de los profesionales de relevo en la educación universitaria en el campo de la salud.

MATERIALES Y MÉTODOS

Se realizó una investigación exploratoria de tipo descriptivo y transversal; la población de estudio estuvo constituida por 267 graduandos que integran la XLIV Promoción de Médicos Cirujanos, cohorte 2012 - 2018, de la Escuela de Medicina "Dr. Witremundo Torrealba", de la Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad de Carabobo, de los cuales fue seleccionada una muestra no probabilística de 186 (69,7%) graduandos, que aceptaron participar en la investigación, previo consentimiento informado. La recolección de la información se realizó mediante un instrumento denominado Encuesta de Intención Migratoria de los Graduandos de Pregrado de la Escuela de Medicina, (EIMGP), la cual fue previamente validada mediante juicio de expertos y aplicada en el mes de Mayo, 2018.

El procesamiento de los datos se realizó a través la elaboración de una base de datos en el

programa Excel 2.0 que permitió su tabulación y análisis correspondiente. Se procedió a calcular medidas descriptivas y para la prueba de Chi Cuadrado (X^2) se utilizó el programa Statistic 9,0 bajo ambiente Windows.

RESULTADOS

De los 186 estudiantes participantes en el estudio, 81,2% (151/186) tienen intención de migrar (PIM), entre ellos 39,1% (59/151) de sexo masculino y 60,9% (92/151) femenino, mientras que 18,8% (35/186) de los estudiantes no tienen intención de migrar (PSIM) con 31,4% (11/35) masculinos y 68,6% (24/35) femeninos. La edad promedio de ambos grupos (PIM y PSIM) es de 24,6 años para el sexo femenino y 24,9 años para el masculino. (tabla 1).

Del grupo PIM resalta que 72,8% (110/151), SI planean ejercer la carrera de medicina en Venezuela antes de migrar y 90,7% (143/151) cumplan con los requisitos correspondientes para ejercer la carrera de medicina en el país de destino; sin embargo, sólo 30,5% (46/151) de estos ejercerá medicina y el resto 69,5% (106/151) planea desarrollar un trabajo diferente a esta profesión. Por otra parte, 63,6% (96/151) de los PIM manifestó que regresaría a Venezuela, si se modifica favorablemente su principal motivo de migración.

En cuanto al grupo PSIM, el principal motivo de no migración corresponde en 57,1% (20/35) de estos graduandos a lazos familiares; en segundo lugar, la falta de recursos para migrar con un 37,1% (13/35), luego estabilidad económica y la estima al país con 31,4% (11/35) cada uno. Igualmente 100% (35/35). Igualmente 100% (35/35) de ellos NO están conformes con la situación actual de país y 97,1% (34/35) ejercerá su profesión de

medicina en Venezuela. No obstante, si cambia negativamente su principal motivo de estancia en Venezuela 82,5% (29/35) de estos futuros médicos cirujanos, se iría del país.

De acuerdo al lugar de destino para emigrar, encontramos que los tres países con mayor porcentaje por parte de la PIM fue Chile con 27,8% seguido por España y Argentina con 22,5 y 21,2 % respectivamente y, Noruega, Paraguay y Canadá los destinos con menor porcentaje (tabla 2). El sexo femenino predomina en los destinos como Chile (73,8 %) y Argentina (68,7%), mientras que para España destaca el sexo masculino (55,8%).

Para establecer la relación entre los factores condicionantes a la intención migratoria (Economía del país, Inseguridad, Desarrollo personal) y el país de destino mencionado por los graduandos, fueron seleccionados aquellos con mayor preferencia, tales como: Chile (Cl), España (Es) y Argentina (Ar). Dicha relación no reporta significancia estadística ($p > 0,05$); sin embargo, se observa homogeneidad entre el Si y el No para cada uno de los destinos y en cada uno de los factores (tabla 3).

DISCUSIÓN

De la muestra de graduandos encuestados, participantes en el estudio, 81,2% tienen intención de migrar, debido a que en Venezuela existe, desde hace unos años, una franca crisis política y con ello un deterioro social y económico, lo que se traduce en profesionales subpagados, con ingresos que no se corresponden a las jornadas de trabajo desarrolladas. Evidencia de ello, ha sido la caída en 5% de la economía

Tabla 1. Distribución de los graduandos según sexo, intención migratoria y edad. Escuela de Medicina "Dr. Witremundo Torrealba". Universidad de Carabobo. Venezuela.

	PIM	%	PSIM	%	Edad (años) \bar{X}
Masculino	151	81,2	35	18,8	24,9
Femenino	59	39,1	11	31,4	24,6
	92	60,9	24	68,6	

Tabla 2. Intención migratoria de los graduandos según país de destino. Escuela de Medicina "Dr. Witremundo Torrealba" Universidad de Carabobo. Venezuela.

País de Destino	Nº Graduandos	%
Chile	42	27,8
España	34	22,5
Argentina	32	21,2
USA	16	10,6
Perú	10	6,6
Colombia	5	3,3
Ecuador	4	2,6
Alemania	3	2,0
Italia	2	1,3
Canadá	1	0,7
Noruega	1	0,7
Paraguay	1	0,7
Total	151	100

venezolana a principios del año 2015, en el 2017 en 17% y en 2019 se aproximaba a un 35%^{18, 19}. (tabla 2).

Un enfoque desde el gremio médico, al comparar los ingresos en Venezuela con países seleccionados por los graduandos como destino, destaca que en Chile el salario mínimo corresponde a 458 dólares mensuales, en Argentina y España, 270 y 870 dólares al mes respectivamente; mientras que un médico recién egresado en Venezuela en cumplimiento del artículo 8 de la Ley de Ejercicio de la Medicina, percibe 6 dólares mensuales. Al contrastar la diferencia salarial con los médicos de España, encontramos un ingreso de 4.000 euros mensuales, lo cual evidencia una radical divergencia²⁰ y una subvaloración de la profesión.

Por otra parte, en la muestra de participantes prevalece el sexo femenino tanto para el grupo PIM como para el PSIM, lo que coincide con investigaciones anteriores donde se manifiesta que la mayoría de los

estudiantes de la carrera de medicina son mujeres. En estudios realizados en España por el Ministerio de Educación, el género femenino ha tenido un predominio en las carreras relacionadas con arte y humanidades; no obstante, actualmente está resaltando en el área de ciencias de la salud, lo cual guarda similitud con los datos obtenidos en nuestra investigación^{21, 22}. Igualmente, los estudios de medicina en los últimos 20 años, han estado reportando un incremento que va desde 6% a 50% de mujeres que se matriculan a nivel mundial, guardando relación con nuestros resultados^{23,24}.

En cuanto al cumplimiento con el artículo 8º de la ley del Ejercicio de la Medicina en Venezuela, se reporta que 72,8% de los graduandos desea cumplir esta formalidad legal antes de tomar la decisión de emigrar lo cual puede estar vinculado a que 63,6% de los encuestados con intención migratoria, retornaría al país si las condiciones mejoran; no obstante, al relacionar este aspecto legal con los países donde quieren emigrar,

Tabla 3. Asociación entre factores condicionantes a la intención migratoria de los graduandos y países de preferencia. Escuela de Medicina "Dr. Witremundo Torrealba". Universidad de Carabobo, Venezuela.

Factor condicionante	PIM (Cl)		PIM (Es)		PIM (Ar)		p
	SI	NO	SI	NO	SI	NO	
Economía del País	41	1	29	5	30	2	>0,05 ^{NS}
Inseguridad	38	4	30	4	31	1	>0,05 ^{NS}
Desarrollo Personal	37	7	33	1	29	3	>0,05 ^{NS}

se evidencia que el cumplimiento de este requisito no es necesario²⁵.

Dentro de los países con preferencia migratoria se reportan Chile, España y Argentina, encontrándose con 71,5% de las preferencias, lo cual puede estar asociado a un idioma común, así como a la facilidad de obtener información on line de estos países referente a la profesión. En este sentido, algunos autores también plantean que la relación de los graduandos con sus países de elección migratoria puede estar basada por conexiones históricas, culturales y familiares. Ejemplo, en Latinoamérica se ha evidenciado la migración de enfermeras de Uruguay, Perú y Argentina hacia Europa, reclutadas por agencias italianas y españolas. Por ello concluyen que más allá de los lazos históricos, permanecen como razones migratorias los nexos familiares.²⁶

Autores como Keeling y Somimano, expresan que las crisis socioeconómicas y reformas sanitarias de algunos países de América Latina y el Caribe, así como sus modelos económicos han estimulado la migración Inter regional. Estos factores pueden relacionarse con 69,5% de los graduandos, que manifiestan la posibilidad

de desarrollar un trabajo diferente a la medicina en otros países, echando por tierra la decisión de ejercer la carrera que estudiaron y se graduaron, aunado a las dificultades de homologar que podría estar incidiendo en esta decisión²⁷. Llama la atención, que estos graduandos manifiesten tener planes de emigrar aun sin considerar la posibilidad de desempeñarse profesionalmente y se tiende a decidir la vía donde se obtengan mejores beneficios económicos en el más corto periodo de tiempo.

En Chile, uno de los países seleccionados con mayor intención migratoria, se maneja un ingreso de salario mínimo apropiado junto con Colombia y Argentina, en contraste con el reportado para Venezuela. Se entiende, a través de este estudio, que la inconformidad hacia las malas políticas públicas de seguridad, economía y desarrollo profesional, incide de forma directa en la decisión de quedarse en Venezuela o emigrar, que los obliga a tomar la iniciativa en búsqueda de mejores expectativas.²⁸

La educación universitaria, a partir del año 2016 ha ido empeorando, siendo la base de esta situación, la errónea política económica del país, lo cual ha incidido

directamente en la poca disponibilidad de profesores universitarios, probablemente debido a la migración en masa de estos profesionales venezolanos. En este sentido, los médicos cirujanos especialistas, que se dedican a la docencia en diferentes cátedras en las escuelas de medicina, se han visto en la necesidad de planificar nuevas estrategias para poder mantener su calidad de vida, lo cual les ha llevado a abandonar sus cargos como profesores en la academia. Esa una realidad que abarca a todas las instituciones de educación superior y en este caso en la Universidad de Carabobo-Núcleo Aragua; en consecuencia los afectados son directamente los estudiantes.

Los resultados obtenidos en este estudio, evidencian la intención de los graduandos a emigrar, lo cual impacta a la institución universitaria por la posibilidad de disminuir el relevo de su plantel docente en el futuro inmediato²⁹.

CONCLUSIONES

El fenómeno migratorio venezolano constituye uno de los más importantes en los últimos 10 años a nivel mundial, la pérdida por migración, de gran cantidad de médicos es un factor de alarma que afecta tanto a la salud pública como al relevo educativo de la nación; es

por tanto, impostergable el desarrollo de nuevas políticas que lleven consigo cambios en el entorno económico y social para la población venezolana y que permita a sus ciudadanos mejorar sus condiciones de vida para reducir la migración y mirar con optimismo el futuro del país.

AGRADECIMIENTO

Los autores agradecemos la participación a los estudiantes graduandos de la XLIV Promoción de Médicos Cirujanos, cohorte 2012 - 2018, de la Escuela de Medicina "Dr. Witremundo Torrealba", de la Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad de Carabobo.

CONFLICTOS DE INTERÉS

Los autores declaramos que no existen conflictos de intereses en este manuscrito e igualmente que no se recibió financiamiento institucional.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1) Ministerio del Poder Popular de Planificación de Venezuela. Proyecciones de población con base al censo 2011. Caracas, 2018. Disponible en http://www.ine.gov.ve/index.php?option=com_content&view=category&id=98&Itemid=51
- 2) Instituto Nacional de Estadísticas (INE) XIV Censo Nacional de Población y Vivienda. Caracas, Mayo 2014. Disponible en <http://www.ine.gov.ve/documentos/Demografia/CensodePoblacionyVivienda/pdf/nacional.pdf>
- 3) ACNUR: Plataforma de coordinación para refugiados y migrantes de Venezuela. Refugiados y migrantes de Venezuela. 05 Diciembre, 2019. Disponible en <https://www.acnur.org/situacion-en-venezuela.html>
- 4) Pellegrino A. La migración internacional en América Latina. Revista Notas de población. 1995; N° 62. Disponible en: <https://www.cepal.org/es/publicaciones/38593-la-migracion-internacional-america-latina>
- 5) Frenk J. Salud Pública de México. 2011; 53 (supl. 2) Cuernavaca. Versión impresa ISSN 0036-3634. Disponible en <https://www.saludpublica.mx/index.php/spm/issue/view/285>
- 6) Hernández T, Ortiz Gómez. La migración de médicos en Venezuela. Revista Panam. Salud Pública. 2011;30 (2):177-81 Disponible en: <https://iris.paho.org/handle/10665.2/9466>
- 7) Martin S. Estudiantes por profesores para dar clases en universidades de Venezuela. Panam Post. Julio 6 del 2018. Disponible en: <https://es.panampost.com/sabrina-martin/2018/07/05/estudiantes-por-profesores-para-dar-clases-en-universidades-de-venezuela/>
- 8) Noticiero Venevisión. Autoridades de la Universidad de Carabobo denuncian falta de recursos. Septiembre 11, 2019. Disponible en: <http://w.noticierovenevision.net/noticias/nacional/autoridades-de-la-universidad-de-carabobo-denuncian-falta-de-recursos>
- 9) World Health Organization. The World Health Report 2006. Working together for health. Geneva; 2006. Disponible en: <https://www.who.int/hrh/whr06/en/>
- 10) Aure P. Aulas de la Universidad de Carabobo vacías por deserción de profesores y estudiantes. Periódico El estímulo, Enero 17, 2018. Venezuela. Disponible en: <https://elestimulo.com/aulas-de-la-universidad-de-carabobo-vacias-por-desercion-de-profesores-y-estudiantes/>
- 11) Egui V. La emigración de los médicos venezolanos, otro drama para la salud. Diario Las Américas. 2018. Disponible en <https://www.diariolasamericas.com/la-emigracion-los-medicos-venezolanosotro-drama-la-salud-n4156821>
- 12) El Nacional. Migración de médicos venezolanos: ¿Exilio o avalancha?. 2011. Disponible en http://www.elnacional.com.ww/site/p_con%20tenido.php?q=nodo/106217/Ciencia%20y%20Bienestar/Migraci%C3%B3n-de-m%C3%A9dicos-venezolanos:-%C2%BFExilioo-avalancha
- 13) Berroterán M A. Migración de médicos: una fuga poco saludable. VITAE Academia Biomédica Digital. Facultad de Medicina, Universidad Central de Venezuela. 2006 (enero-marzo) N° 26. Disponible en: https://vitae.ucv.ve/pdfs/VITAE_176.pdf
- 14) Bundred Peter E. Levitt Ch. Medical migration: who are the real losers? The Lancet 2000; 356: 245-246. Disponible en: https://fhs.mcmaster.ca/main/news/news_archives/migration.htm
- 15) Pineda Sleiman J. Casi 40% de los médicos graduados en los últimos 10 años decidió emigrar según encuesta. Efecto Cocuyo 9 de diciembre, 2017 Disponible en <https://efectococuyo.com/salud/casi-40-de-los-medicos-graduados-en-los-ultimos-10-anos-decidio-emigrar-segun-encuesta/>
- 16) Migración de médicos venezolanos el otro drama del sector salud. Diario El Impulso.com. 7 de julio 2018. Disponible en: <https://www.elimpulso.com/2018/07/07/migracion-de-medicos-venezolanos-el-otro-drama-del-sector-salud/>
- 17) Lozada M. "Me dijeron que recomendará a otro venezolano", cuenta uno de los 64 galenos al Sur de Chile. Efecto Cocuyo, La humanidad 10 de marzo 2018. Disponible en: <https://efectococuyo.com/la-humanidad/me-dijeron-que-recomendará-a-otro-venezolano-cuenta-uno-de-los-64-galenos-al-sur-de-chile/>
- 18) Reuters. Economía Venezolana cae un 5%. América Economía. 2016. Disponible en <https://www.americaeconomia.com/economia-mercados/finanzas/economia-venezolana-cae-5-en-2015>
- 19) Paulsen FC ¿Cuánto gana un médico en Chile? Médicos del Mundo en Chile, EUNAMED. Marzo 11, 2018. Disponible en: <https://eunamed.com/blog/cuanto-gana-un-medico-en-chile/>
- 20) Varela A. Brecha salarial entre comunidades autónomas: el salario medio mensual bruto en Extremadura es 600 euros más bajo que en País Vasco. Business Insider España. 2019. Disponible en <https://www.businessinsider.es/cual-salario-medio-espana-comunidades-autonomas-380189>
- 21) Werner A. Perspectivas para América Latina y el Caribe: Una recuperación atascada. Dialogo a Fondo Fondo Internacional Monetario. 2019. Disponible en <https://blog-dialogoafondo.imf.org/?p=11686>

- 22) Jaramillo-Tallabs SE. Historias de vida. La mujer en la medicina. *Medicina Universitaria* 2010; 12 (46): 70-78. Disponible en: <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=31198>
- 23) Rodríguez J C. Las mujeres en la Universidad española. Algún dato curiosos. Universidad. Una conversación pública sobre la universidad. Enero, 2016. Disponible en: <https://www.universidadsi.es/las-mujeres-en-la-universidad-espanola-progresion-hacia-la-igualdad/>
- 24) Belenguer L, La Mujer en la Universidad. 20 minutos de noticia. España 2018. Disponible en <https://www.20minutos.es/noticia/3319227/0/mujer-universidad-espanola-cifras-historia/>
- 25) Ley de Ejercicio de la Medicina. Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela N° 39.823. Caracas 19 de diciembre 2011. Disponible en: <https://actualidadlaboral.com.ve/admini/wp-content/uploads/Ley%20de%20Ejercicio%20de%20la%20Medicina%20-Gaceta%20Oficial%20N39823%20de%20fecha%2019%20de%20diciembre%20de%202011.pdf>
- 26) Padilla M. (editora). Reunión Andina: Migración de los profesionales de la salud. Organización Panamericana de la Salud. Lima, Perú 2 y 3 de marzo 2009. Disponible en: <https://www.paho.org/hq/dmdocuments/2013/RH-migracali-subreg-andina-2013.pdf>
- 27) Massey DS, Arango J, Graeme Hugo, Kouaouci A, Pellegrino A, Edward Taylor J. Teorías de migración internacional: una revisión y aproximación. *Population and Development Review*; 1993, 19 (3). Disponible en: derechoshumanos.unlp.edu.ar/assets/files/documentos/teorias-de-migracion-internacional-una-revision-y-aproximacion.pdf
- 28) Ocanda G. Los profesionales de Colombia y Ecuador que aprovechan la crisis de Venezuela para estudiar en la universidad (y ahorrar mucho dinero). *BBC News Mundo*. 2018. Disponible en <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-46287154>
- 29) Director Ejecutivo de la Asociación de Egresados de La Universidad Simón Bolívar, Las Aulas Están Vacías, 25 de Octubre del 2016. Disponible en: <http://www.aeusb.org/2016/las-aulas-se-vacian/reciente>. *Rev Cubana Invest Bioméd*. 2014; 33 (2):177-185.